

ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL PLENO DEL CONSEJO DE PARTICIPACIÓN DEL ESPACIO NATURAL DE DOÑANA, CELEBRADA EL 17 DE DICIEMBRE DE 2020.

ACTA Nº34

DEFINITIVA

Siendo las 10:05 horas del día 17 de diciembre de 2020, y con los asistentes que se relacionan a continuación, se reúne el Pleno del Consejo de Participación del Espacio Natural de Doñana en sesión ordinaria y telemática, en virtud del artículo 17 de la Ley 40/2015, de 1 de octubre, de Régimen Jurídico del Sector Público, con objeto de proceder al despacho de los asuntos que figuran en el orden del día.

ASISTENTES

PRESIDENTE

D. Miguel Delibes de Castro

VOCALES

• **Representantes de la Administración de la Junta de Andalucía**

D. Francisco José Gutiérrez Rodríguez, Secretario General de Medio Ambiente, Agua y Cambio Climático, consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible.

D. Ángel Andrés Sánchez García, Director General del Medio Natural, Biodiversidad y Espacios Protegidos, Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible.

D^a Ana M.^a García López, Directora General de Calidad, Innovación y Fomento del Turismo, Consejería de la Consejería de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración Local.

D^a. África Roche Guzmán, Jefa del Servicio de Planes Territoriales, Consejería de Fomento, Infraestructuras y Ordenación del Territorio (Suplente).

D. Daniel Sánchez Román, Delegado Territorial de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible en Cádiz.

D. Álvaro Burgos Mazo, Delegado Territorial de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible en Huelva.

D. Francisco Quirós Herruzo, Jefe del Servicio de Espacios Naturales Protegidos de la Delegación Territorial de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible en Sevilla (Suplente).

• **Representantes de la Administración General del Estado**

D^a Montserrat Fernández San Miguel, Directora Adjunta del Organismo Autónomo Parques Nacionales.

D Juan Montoya Oliver, Organismo Autónomo Parques Nacionales.

D. Juan José Durán Valsero, Director Departamento de investigación y Prospectiva Geocientífica del IGME.

• **Representantes de las Diputaciones Provinciales**

D^a M.^a Concepción Ufano Ramírez, Diputación Provincial de Sevilla (Suplente).

D^a Yolanda Rubio Villodres, Diputación Provincial de Huelva (Suplente).

• **Representantes de los Ayuntamientos con territorio en el Espacio Natural de Doñana**

D^a Rocío del Mar Castellano Domínguez, Alcaldesa de Almonte.

D^a Manuela Cabello González, Alcaldesa de Aznalcázar.
D. Juan Antonio García, Alcalde de Bonares.
D. Juan Enrique Soriano Blanco, 5º Teniente Alcalde, Ayuntamiento de Moguer.
D^a Gema Domínguez Moreno, Concejala del Ayuntamiento de Palos de la Frontera (Suplente)
D^a Rocío Barragán Barragán, Delegada de Medio Ambiente, Ayuntamiento de Pilas (Suplente).
D. Vicente Cobo Expósito, Ayuntamiento de La Puebla del Río.
D^a M.^a Dolores Mateos Montero, Ayuntamiento de Villamanrique de la Condesa

- **Director del Espacio Natural de Doñana**

D. Juan Pedro Castellano Domínguez.

- **Estación Biológica de Doñana**

D. Eloy Revilla Sánchez, Director de la Estación Biológica de Doñana.

- **Representantes de Organizaciones No Gubernamentales**

D. Carlos Davila Fernández, SEO/BirdLife (Suplente).
D. Juan José Carmona Moreno, WWF.
D. Juan Romero Romero, Ecologistas en Acción.

- **Representantes de Organizaciones Empresariales**

D. Baldomero Naranjo Monsalve, Confederación de Empresarios de Sevilla.

- **Representantes de Organizaciones Sindicales**

D. José Antonio Ayala Oporto, Unión General de Trabajadores (Suplente).

- **Representantes de Organizaciones Profesionales Agrarias**

D. Emilio Vieira Jiménez-Ontiveros, ASAJA (Suplente).

- **Representantes de Fundación Doñana 21**

D. José Leocadio Ortega Irizo, Vicepresidente de la Fundación.

- **Representantes de la Federación Andaluza de Caza**

D. José Aurelio Sáiz Rodríguez.

DELEGACIONES DE VOTOS

D. Jorge Marquínez García, Director General de Biodiversidad, Bosques y Desertificación, del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, delega su voto en D^a Montserrat Fernández San Miguel.

En D. Angel Andrés Sánchez García, Director General de Medio Natural, Biodiversidad y Espacios Protegidos de la Consejera de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible, delegan su voto:

- D^a Carmen Crespo Díaz, Consejera de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible.
- D^a Ana Corredera Quintana, Viceconsejera de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible.
- D. Sergio Arjona Jiménez, Director General de Infraestructuras del Agua, Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible.

INVITADOS

D^a Isabel Redondo Morales, Conservadora del Espacio Natural de Doñana.
 D. José Juan Chans Pousada, Gerente del Espacio Natural Doñana.
 D. Juan Antonio Pérez Martos, Concejal de Medio Ambiente del Ayuntamiento de Aznalcázar.
 M.^a José Solís Medina, Ayuntamiento de Villamanrique de la Condesa.
 D^a M.^a Bernabea Jiménez Ramírez, Técnico de la Fundación Doñana 21.
 D. Pablo Valdera Pérez, Concejal de Cultura del Ayuntamiento de Bollullos Par del Condado.

SUSTITUCIONES

Por D. Joaquín Páez Landa, Presidente de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, asiste D. Alejandro Rodríguez González.
 Por D^a Susana Garrido Gandullo, Alcaldesa de Villamanrique de la Condesa, asiste D^a. Isabel M.^a Jiménez Pérez, Segunda Teniente Alcalde.
 Por D. Rafael Rodríguez Carracedo, representante de Comisiones Obreras, asiste D. Diego Román Barroso.

SECRETARIA

D^a. Victoria Alhama Chapresto, Jefa del Servicio de Coordinación y Gestión RENPA, Dirección General de Medio Natural, Biodiversidad y Espacios Protegidos. Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible.

ORDEN DEL DÍA

1. Intervención del Presidente del Consejo de Participación del Espacio Natural.
2. Intervención de la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible.
3. Intervención de la Secretaría de Estado de Medio Ambiente.
4. Lectura y aprobación, si procede, del acta de la sesión anterior.
5. Informe del Equipo de Gestión del Espacio Natural.
6. Elección del Ponente de la Comisión de Trabajo de Investigación.
7. Informe del Director de la Estación Biológica de Doñana.
8. Informe sobre reuniones de las Comisiones de Trabajo del Consejo de Participación.
9. Informe del Pleno sobre el Plan Anual de Trabajos para el año 2021.
10. Ruegos y preguntas

1. Intervención del Presidente del Consejo de Participación del Espacio Natural.

El Presidente da la bienvenida a los asistentes. Cede la palabra a la Secretaria para dar cuenta de las altas y bajas sucedidas desde el último pleno y de las delegaciones de voto, informando, en primer lugar, del cambio en la suplencia de la Secretaría, siendo la nueva Secretaria Suplente D^a Cristina Olga Gómez Sánchez, Coordinadora General de la Dirección General del Medio Natural, Biodiversidad y Espacios Protegidos, en sustitución de D. Pedro Legerén Aller. A continuación enumera el resto de las nuevas designaciones:

a) En representación de la Consejería de Economía, Conocimiento, Empresas y Universidad:

Suplente: D^a Susana Zoido Carrasco, Secretaria General Provincial de Economía, Conocimiento, Empresas y Universidad de la Delegación Territorial de Empleo, Formación, Trabajo Autónomo, Economía, Conocimiento, Empresas y Universidad en Huelva, en sustitución de D. José Martínez Iglesias.

b) En representación de los consumidores (Consejo de las Personas Consumidoras y Usuarías de Andalucía):

Titular: D. Juan Manuel Morillo Vizuete, en sustitución de D^a Sandra Cózar Carbonell.

Suplente: D. Arturo Santander Algora, en sustitución de D^a M.^a José Luque Vicaria.

c) En representación de la Fundación Doñana 21:

Titular: D. José Leocadio Ortega Irizo, Vicepresidente de la Fundación Doñana 21, en sustitución de D. José Luis Hernández Garijo.

Suplente: D^a M.^a Bernabea Jimena Ramírez, Técnico de la Fundación Doñana 21, en sustitución de D. José Solís de la Rosa.

El Presidente tiene unas palabras de recuerdo a D. Antonio Camoyán Pérez, fotógrafo de naturaleza y pionero en la defensa del medio ambiente, fallecido recientemente. A continuación menciona la actividad de las Comisiones de Trabajo desde el último Pleno: la Comisión de Investigación celebrada el 2 de diciembre y la sesión conjunta de la Comisión de Biodiversidad y la Comisión de Desarrollo Sostenible celebrada el 4 de diciembre.

2. Intervención de la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible

Toma la palabra D. Francisco José Gutiérrez Rodríguez, Secretario General de Medio Ambiente, Agua y Cambio Climático, saludando a los asistentes en nombre de la Consejera. Transmite el compromiso de la Consejería con el Espacio Natural y con el Consejo de Participación, órgano colegiado donde todos los miembros pueden trasladar de primera mano y/o poner en común todos los planteamientos, inquietudes, críticas e incitativas para que, los que formamos parte de la Administración podamos debatirlas, intercambiar opiniones y que todo ello permita dar soluciones a los distintos problemas que se nos van presentando. Destaca el trabajo desarrollado por el Espacio Natural en la elaboración del documento del Plan Anual de Trabajo para el próximo 2021 y anima a la participación. Informa que seguirá el trascurso de la sesión vía telemática. .

3. Intervención de la Secretaría de Estado de Medio Ambiente.

Toma la palabra la Directora Adjunta del Organismo Autónomo Parques Nacionales, D^a Montserrat Fernández. Refiere la próxima celebración del consejo de Red en el que se expondrá el proyecto de Ley del nuevo Parque Nacional Sierra de las Nieves y se informará el PRUG del Parque Nacional de Cabañeros, Excusa la ausencia de la Directora del Organismo Autónomo Parques Nacionales motivada por la preparación del Consejo de la Red. Comenta la celebración de una reunión del Comité de Colaboración y Coordinación de Parques Nacionales en el que se expusieron las preocupaciones de los Parques Nacionales y que serán estudiadas en el Consejo de la Red, así como las autorizaciones de vuelo (en Doñana no hay modificación al respecto). Felicita a la Junta de Andalucía y a los municipios que pasarán a pertenecer al Parque Nacional

Sierra de las Nieves por la perseverancia en sacar adelante este proyecto. A continuación realiza un breve repaso de las actividades de la Red: resolución de las convocatorias de subvenciones, el programa de voluntariado (retirada de basuras en los océanos, mejora de áreas naturales, control de especies invasoras, seguimiento de especies amenazadas,...) y el programa de investigación (1 proyecto exclusivamente en Doñana y actualmente 3 proyectos en Doñana con un total de 200 mil €).

4. Lectura y aprobación, si procede, del acta de la sesión anterior.

El Presidente informa de una propuesta de matización al punto de Ruegos y preguntas, remitida por Ecologistas en Acción que pasa a leer la Secretaria. Tras su lectura se informa de la admisión de dicha propuesta y al no existir ninguna observación más, por asentimiento, se adopta el siguiente **ACUERDO**:

“Aprobar el acta de la sesión celebrada el 24 de Septiembre de 2020”

5. Informe del Equipo de Gestión del Espacio Natural de Doñana.

El Director del Espacio Natural, D. Juan Pedro Castellano, comienza resumiendo los hitos destacados desde el último Pleno celebrado en el que destaca la visita del Presidente de la Junta de Andalucía para la bienvenida a los actos de la Eurorregión Alentejo-Algarve-Andalucía. En el área de conservación, muestra la gráfica de los datos de precipitación acumulada y el estado de inundación de la marisma hasta la fecha; repasa los datos de reproducción de aves acuáticas, los aspectos destacables de las poblaciones de águila imperial, lince ibérico, el seguimiento de la funcionalidad de los pasos de fauna y de su mortalidad en carreteras del Espacio Natural. Destaca el varamiento del primer *rorcual norteño o rorcual boreal* en Doñana y Andalucía; señala la continuación de las actuaciones selvícolas enmarcadas en el expediente “Actuaciones para la mejora de hábitats incluidos en la Red Natura 2000 y control de efectos externos en el Espacio natural Doñana (2019-2021)”, la permeabilización de vallados perimetrales y la restauración de los flujos naturales. En cuanto al área de gerencia, muestra un resumen de la incidencia de las nuevas restricciones de movilidad en el área de uso público, señala la celebración del Seminario *on line* de Uso Público y las propuestas para la conservación del lince ibérico desde la educación ambiental. Finaliza con la información relativa a los aprovechamientos tradicionales.

6.- Elección del Ponente de la Comisión de Trabajo de Investigación.

El Presidente recuerda la propuesta realizada en el último Pleno para que el Director de la Estación Biológica de Doñana, D. Eloy Revilla, sea ponente de la Comisión de Trabajo de Investigación. Al no haberse recibido más propuestas se somete a votación, adoptándose por unanimidad el siguiente **ACUERDO**:

“Designar a D. Eloy Revilla, Director de la Estación Biológica de Doñana, como Ponente de la Comisión de Trabajo de Investigación”.

7.- Informe del Director de la Estación Biológica de Doñana

El Director de la Estación Biológica comienza resumiendo o tratado en la Comisión de Investigación reunida en diciembre, en la que se evaluaron una gran cantidad de proyectos y se aprobaron la prórroga de 2. Continúa con la estadística del número de proyectos de investigación y prórrogas aprobados, el tipo de proyecto, la entidad financiera, la entidad investigadora y el mapa de la intensidad de trabajo. En cuanto a

resultados de investigación destaca los trabajos del equipo de la investigadora Sacramento Moreno sobre la distribución del tamaño de los ratones en el Espacio Natural, y los trabajos sobre el estado de conservación y los factores relacionados con la demografía y disminución de la población de milano real.

8.- Informe de los ponentes de las Comisiones de Trabajo.

La Conservadora del Espacio Natural, D^a. Isabel Redondo, y ponente de la Comisión de Biodiversidad resume 2 de los asuntos que se trataron la sesión conjunta de la Comisión de Biodiversidad y la Comisión de Desarrollo Sostenible celebrada el 4 de diciembre, relativos al proyecto Life ADAPTAMED: Manual de Gobernanza en los espacios Life ADAPTAMED, y la aplicación de la molécula Fosetil Aluminio contra *Phytophthora Cinnamomi* en *Quercus Suber*,

La Alcaldesa de Aznalcázar, D^a Manuela Cabello, y ponente de la Comisión de Desarrollo Sostenible, resume el resto de puntos tratados en la sesión conjunta: información sobre el Plan de Gestión de la Reserva de la Biosfera y sobre el nuevo proyecto LIFE CONNECT para el el lince ibérico.

D. Juan Romero, representante de Ecologistas en Acción, hace referencia a la presencia masiva de motos y quad en zona de espacio protegido en Sanlúcar de Barrameda y el incendio en un vertedero de plásticos en el límite de este municipio.

9.- Informe del Pleno sobre el Plan Anual de Trabajos para el año 2021.



El Director del Espacio Natural de Doñana comienza su exposición indicando que los objetivos estratégicos se mantienen en la línea del año 2020, al igual que las previsiones presupuestarias de los capítulos I (gastos de personal), II (gastos generales) y VI (inversiones). Respecto al área de conservación, continuarán las actuaciones de conservación de las formaciones vegetales, hábitats y flora, de conservación de fauna, en las que destaca las relativas al águila pescadora y el conejo, de diversidad geológica (actualización del inventario de georrecursos), restauración ambiental y de seguimiento e investigación. Respecto al área de gerencia, concretamente en educación ambiental destaca como objetivo primordial mantener el vínculo con la población escolar del entorno de Doñana, continuará el impulso en las relaciones con el entorno y los procedimientos de tramitación y elaboración de los Planes Sectoriales.



D. Carlos Davila, representante de SEO/BirdLife, indica que remitirá a la Secretaría del Consejo un documento con las siguientes consideraciones:

- Seo/BirdLife entiende que no es posible dilatar más el desarrollo de estudios que permitan incorporar los requerimientos hídricos de los hábitats y las especies de los espacios Red Natura 2000 de Doñana para su pronta incorporación en los planes de gestión.
- SEO/BirdLife ha solicita la información técnica y científica sobre el estado y el objetivo de conservación, y las medidas y el seguimiento para el hábitat 1150 Lagunas costeras, sobre el que recientemente se ha solicitado su inclusión en el Catálogo de Hábitats en Peligro de Desaparición.
- Igualmente, SEO/BirdLife apunta a la necesidad de mejorar el conocimiento sobre el estado y los objetivos de conservación de los hábitats y las especies, así como las medidas y seguimiento. En este sentido, esta organización ha apuntado que la actividad de "tránsitos rociros" debe enmarcarse como cualquier otra en el espacio Red Natura 2000 y su existencia debe asegurarse con un informe favorable sobre la no afección a los valores del espacio natural. Por ello, añade que, SEO/BirdLife ha solicitado que se promueva el "Desarrollo de un estudio del impacto del tránsito rociro sobre los elementos de interés (hábitats y especies) del espacio natural protegido", con el objetivo de dar cumplimiento a la Ley del Patrimonio Natural y de la Biodiversidad.

El Director del Espacio Natural aclara que la votación se realizará sobre el documento que se ha colgado en el Área Documental al no tener disponible el que recoge las consideraciones de Seo/BirdLife.

El representante de Ecologistas en Acción solicita añadir a su organización en los colaboradores en la restauración forestal de la página 9, respecto a la planificación hidrológica del Guadalquivir solicita que el proyecto Doñana 2025 no sea solo una declaración de intenciones, propone elaborar un plan de restauración hídrica para Doñana y retomar las obras pendientes del Caño Guadiamar y el Brazo de la Torre; pregunta por el acuerdo de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir y la Dirección General de Costas para la coordinación de las obras en el estuario del Guadalquivir. Solicita que la mención a los eucaliptos en la página 20 como especie invasora sea sustituida por exótica.

El Director del Espacio Natural, reconoce los errores de la página 9 y 15 y manifiesta que se corregirán. Respecto a la planificación hídrica propone que se solicite a la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir que lo lleve a la Comisión de Aguas para su debate.

El Presidente acepta la propuesta del Director aclarando que quedaría al margen del Plan de Trabajos. Al no haber más intervenciones, a propuesta del Presidente, por asentimiento se adopta el siguiente **ACUERDO:**

“Informar favorablemente el Plan Anual de Trabajos para el año 2021”

10.- Ruegos y preguntas

La Alcaldesa de Aznalcázar pregunta por los motivos de paralización de la convocatoria de subvenciones en áreas de influencia socioeconómica de los Parques Nacionales habiéndose acordado el reparto entre Comunidades Autónomas por la Conferencia Sectorial el 20 de septiembre de 2020.

El Secretario General de Medio Ambiente, Agua y Cambio Climático aclara que la resolución de concesión se firmó el 17 de noviembre y que por motivos de plazos de tramitación de la convocatoria, y en el caso de que se hubieran recibido los fondos, es material y administrativamente imposible convocar las ayudas y comprometer el gasto antes de final del 2020, máxime cuando aún no se dispone de los fondos. Añade que la Intervención General de la Junta de Andalucía no permite realizar la convocatoria sin que los fondos estén disponibles. Señala que la opción de una previsión de fondos en autofinanciada es inviable al ser una cantidad excesiva.

La Directora Adjunta del Organismo Autónomo Parques Nacionales corrobora la respuesta del Secretario General añadiendo 2 posibles opciones: la aprobación de los Presupuestos Generales del Estado a primeros de año, o que las Intervenciones Generales de las Comunidades Autónomas permitan realizar la convocatoria de las ayudas sin disponer de los fondos.

El representante de Ecologistas en Acción, pregunta por la existencia de actuaciones o evaluación del proyecto urbanístico “Costa Guadalquivir” en la marisma de Trebujena; solicita a la Junta de Andalucía un plan de actuaciones para revertir la contaminación por nitratos en las masas de agua de la Rocina; ruega avisar con antelación de las fumigaciones que se están realizando en los pinares de Sanlúcar de Barrameda y su señalización; informa del mal estado del tejado del Centro de Visitantes José Antonio Valverde. Por último muestra su apoyo a título personal a todos los trabajadores del Espacio Natural y en este momento, muy especialmente a Juan Pedro Castellano e Isabel Redondo.

El Director del Espacio Natural señala que el plan de actuaciones para revertir la contaminación por nitratos se llevará a la Comisión de Aguas al estar relacionado con la planificación hidrológica; aclara que desconocía con detalle el estado del tejado Centro de Visitantes José Antonio Valverde pero que existe un proyecto de restauración. Por último, agradece el apoyo a título personal y también en nombre de Isabel Redondo y Francisco Medina.

D. Angel Andrés Sánchez, Director General de Medio Natural, Biodiversidad y Espacios Protegidos, se compromete a facilitar la información sobre el proyecto de Trebujena. Agradece el apoyo de los asistentes al Plan de Trabajo para el próximo año y en especial la asistencia del Secretario General de Medio Ambiente, Agua y Cambio Climático, al equipo de gestión del Espacio Natural y al Presidente.

El Presidente, en relación también con el último comentario de Juan Romero, manifiesta su apoyo y confianza personal en el equipo de gestión, que podrá equivocarse, pero es sin duda con la intención de que Doñana sea siempre mejor. Agradece a todos y cada uno de los miembros del Consejo por el trabajo desarrollado, en especial al los asistentes en la sala de la Consejería, y siendo las 12:20 horas cierra la sesión.

LA SECRETARIA DEL CONSEJO DE PARTICIPACIÓN



Fdo: Victoria Alhama Chapresto

VºBº EL PRESIDENTE



Fdo: Miguel Delibes de Castro